

UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN ANDRÉS

**POSTGRADO EN CIENCIAS DEL
DESARROLLO
CIDES-UMSA**



MUJERES, DESARROLLO Y QUINUA

Percepciones de mujeres productoras de quinua sobre cambios sociales, económicos, organizativos y culturales en el Altiplano Sur (municipios de Colcha "K", Llica y Uyuni) a partir de historias de vida.

**Tesis para optar al grado de Maestría en Desarrollo Rural
Sostenible**

Presentada por:

Lic. Juana de Mata Quispe Alanoca

Tutor:

M.Sc. Oscar Bazoberry Chali

**LA PAZ - BOLIVIA
2016**

RESUMEN

La región del Altiplano Sur de Bolivia, es una de las principales productoras de quinua del país, numerosos estudios, sobre todo durante el auge de la quinua, se han centrado en describir los elementos de producción y comercialización, existiendo un vacío en la comprensión de relaciones de género y su vínculo con el desarrollo rural.

La investigación Mujeres, Desarrollo y Quinua: Cuatro historias de vida, aborda la problemática desde la perspectiva de cuatro mujeres productoras de quinua, lideresas y jefas de hogar, que viven en los municipios de Colcha “K”, Llica y Uyuni, con diferencia de edades, que las hace representativas de cuatro generaciones.

Para fines de exposición y análisis se abordan cuatro ejes temáticos: el eje social (movilidad social, educación y roles de género); eje económico-productivo (acceso a la tierra, generación de ingresos); eje organizativo (liderazgo y participación) y el eje cultural (prácticas, tradiciones y costumbres).

Los resultados muestran aspectos comunes, como la movilidad social territorial, las cuatro mujeres han vivido en diferentes lugares y en una especie de eterno retorno vuelven a su comunidad de origen o a una comunidad dentro de su grupo territorial cultural. Mantienen vínculos y flujos con familiares que se encuentran en otros espacios, ciudades e incluso otros países, como el vecino país de Chile.

Han incrementado su producción e ingresos con el boom de la quinua, pero no han dejado de preocuparse por otras actividades como la pecuaria y por la sostenibilidad de sus territorios. Han sido protagonistas en las organizaciones de mujeres y por esa vía han en espacios políticos.

Generacionalmente también se evidencian diferencias, lo más notable es que el grado de educación, se ha ido incrementando en la generación más joven. Una mayor convicción generacional sobre los derechos por la igualdad de género y cómo ésta contribuye a la mejora de las oportunidades en el territorio.

Dado el contexto de la caída del precio de la quinua, es posible anticipar nuevas estrategias de movilidad espacial, así como el reordenamiento de las iniciativas económicas y los sistemas de representación. Con la certeza de que la población,

especialmente las mujeres, se encuentra en una situación cualitativamente distinta para enfrentar el futuro, que hace tres décadas pasadas.

PALABRAS CLAVE:

GÉNERO /DESARROLLO SOSTENIBLE / DESARROLLO RURAL / PRODUCCIÓN DE QUINUA / MOVILIDAD / EDUCACIÓN / PARTICIPACIÓN